
作為基層民警，于磊在疫情暴發之初就瞞着妻女提交申
請，要求參加抗擊疫情工作。大年初一，他接到單位緊急
通知，取消休息，立即返崗。他連續一個多月奮戰在人流
量密集的車站，每天無數次接觸往來旅客，接走密切接觸
者到隔離點，並帶隊巡邏，卻無法回家。他的女兒甚至
說，懷疑爸爸「離家出走，不愛她了」。
談及今年兩會的期待，于磊坦言，對於那些在一線抗疫
工作中失去生命的「戰友」感同身受，民警長期處於精神
壓力大和過度勞累的狀態當中，希望全國兩會能有一些政
策關注一線民警。另外，民警子女的教育應該放寬政策，
比如那些在工作上獲得榮譽的民警，讓他們的子女在高考
中加分或者優先選學區。

一線民警于磊：

工作性質辛苦
亟待政策眷注

◆黑龍江省哈
爾濱鐵路公安局
佳木斯車站派出
所副所長

武漢疫情暴發之後，身在
廣州的資深心理諮詢師周靜
靜一直做志願者，負責協調
各種物資的捐贈及運輸，以
及其他力所能及的工作。2
月5日，面對越來越多疫情
下遭遇心理創傷的患者，周
靜靜聯繫了一家叫「路路
通」的志願者聯盟中部分心
理醫生，牽頭成立心理援助
團隊，一邊培訓一邊開始提
供支援武漢的服務，並開通
免費心理專線，由來自全國不同地區的60位專業心理諮
詢師提供心理援助，幫助了很多心理失衡的患者。
目前，周靜靜帶領團隊仍然在做心理支援志願工作，並
重點關注在疫境中失去父母的孤兒。
對於今年兩會，她說自己較為關注公益心理資源在疫情
之後如何覆蓋困難群體，比如因為疫情而喪失親人的人
群，以及因疫情導致事業坍塌的人群。
從專業領域而言，她說，希望政府和民間更多資源支持
疫情後的困難群體，特別是孤兒等特定群體的心理工作；
可用政府購買服務，公益創投的方式引入民間力量。另
外，希望更加重視心理因素在社會治理中的作用，積極推
動心理健康宣傳及多種文化形式活動。

穗志願者周靜靜：

關注疫後「醫心」
引入民間力量

◆「路路通
志願者聯盟心
理援助團隊」
負責人、資深
心理諮詢師

作為首批馳援武漢危重症
患者救治醫療隊醫師組組
長，楊超帶領團隊於1月26
日出發前往武漢。
在武漢第四醫院新冠肺炎
重症隔離區，他主要負責病
情危重且存在心理健康問題
的新冠肺炎確診病例。楊超
帶領團隊，在正常的診療之
外，還要對病患進行心理支
援。在援漢期間，他寫下了
抗疫日誌，其中更提及醫護
人員其實也怕「中槍」。這也引起了外界關注一線醫護人
員的防護安全。
對於今年兩會的期待，楊超表示，自己關心應急物資的
調配——尤其是遇到突發性公共安全危機時醫療物資。
他說，應急物資在國家應對突發事件中具有舉足輕重的
作用，在此次應對新冠肺炎疫情的過程中，中央和地方很
快調用了一批醫療防護和生活物資運往武漢等抗疫一線，
一定程度上緩解了應急物資需求問題，不過也暴露出中國
在應急物資的供需平衡、調配運輸、監管等方面仍存在諸
多不足。希望通過兩會，國家能夠重視應急物資的分管調
配，做到高效調運與有力監管。

援漢醫生楊超：

着眼應急物資
重視調運監管

◆九三學社社
員、河南大學第
一附屬醫院重症
醫學部主任

■楊超 受訪者供圖
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疫情防控之下的今年全國兩會，無論是

會期還是議程都有變化，但兩會反映民意

的終極作用不變。香港文匯報記者採訪

數位內地民眾，聽取基層心聲；他們中

有馳援武漢的醫生，有一線民警，有扶

貧幹部……他們希望提升應急物資調配

能力，注重心理健康問題，加強扶持微

型企業，持續關注教育問題。習近平總

書記說：「人民對美好生活的嚮往就是

我們的奮鬥目標。」民心民意、民聲民願

是擺在與會代表委員面前的重要考題，全

國人民、各界人士對此都滿懷期待。

■香港文匯報記者

趙一存、江鑫嫻 兩會報道

「我今年最大的願望就是把村民季節性飲水問題全部解
決，徹底告別『泥根水』。」河北易縣碾子溝駐村第一書
記王文坡近日拿出了社會各界為其籌集的25,000多元（人
民幣，下同）手術費，在碾子溝村五隊打了兩眼深水井。
解決飲水問題後，他就能全身心地投入產業扶貧工作。
「碾子溝村世代種植玉米，生產期在150天以上，品質
非常好，但由於之前銷售環節沒有打通，經常滯銷。經過
不斷努力，我們引來了河北省扶貧龍頭企業『瑞熠天』，
開發出精包裝玉米糝和玉米麵，今年又研發了玉米大棗
粉、玉米紫薯粉等系列代餐粉，五月上市後賣得很好。企
業還以高於市場價格10%收購建檔立卡貧困戶的玉米，光
這一項就讓每戶平均增收超300元。」
王文坡欣喜地說，產業扶貧讓貧困戶看到了希望。
「靠國家吃飽，靠自己吃好」是王文坡從當地致富能手
中學到的經驗。下一步，他準備引導村民從單一的玉米種
植，向中藥材經濟性作物種植轉變，通過開展「訂單農
業」讓村民「吃得更好」。
在談到今年脫貧任務全面完成之後怎麼辦的問題時，王

文坡表示，要繼續鞏固脫貧成果。這需要一批務實的幹部
繼續扎根鄉村，把新的理念和思想傳輸給老鄉。
「在脫貧後，駐村工作隊的幹部可能就要返回原來的工
作崗位，但這些經過幾年磨練的『農村人』，可謂『吃透
了』當地村情。我希望，今年兩會期間，代表委員能為相
關部門出台一系列留住鄉村人才的政策建言獻策，將扶貧
工作隊轉為鄉村經濟振興工作隊，繼續為改變鄉村面貌添
磚加瓦。」

扶貧幹部王文坡：

繼續鞏固成果
盼能留住人才

◆河 北 省 易
縣 碾 子 溝 駐 村
第一書記

學生家長張先生：

復課喜憂參半
冀獲具體指導

◆北京一所大
學教師、一年級
學生父親

「早上起床晨讀，緊接着就是語文、數學等各種網課，
外加英語補習課、『學而思集訓』、體育鍛煉……」張先
生說：「因為疫情原因，我們大學沒有開學。4個多月
來，我就成了一年級女兒的『全能班主任』。」
看到北京市即將迎來開學潮的消息之後，張先生很是激
動，畢竟孩子停課在家太久，學習進度和生活習慣都受到
了影響。
「小學四五年級6月8日開課，那麼離低年級開課也不

遠了。現在是又期盼早日復課，又有些擔憂。」他說：
「防疫工作是重中之重，希望教育部門能嚴格執行防疫措
施。開學前，我也會繼續和孩子一起學習疫情防控知識，
重申七步洗手法、佩戴和摘取口罩的正確方法自我防護方
法。」
另外，近期有學生戴口罩上體育課死亡或昏厥的新聞讓

人揪心，因此很多家長都比較關注是否要戴口罩上體育
課、是否需要錯峰上學等問題。「希望教育部能盡快出台
相關指導意見，答疑解惑，讓家長放心。」
張先生說：「我也比較期待，在即將召開的全國兩會

上，代表委員們能給予教育更多的關注，畢竟這是事關2
億多學生的大事。」

■張先生輔導女兒閱讀。 香港文匯報記者江鑫嫻 攝

小店老闆黃陳：

疫境掙扎「求生」
期待被拉一把
「春節前，經過多方考察，我和

朋友在江蘇鹽城的一間商場裡投資
了一個奶茶店。原本想着一個春節
黃金周就能賺回一半投資，沒想到
疫情讓這個生意這麼快就『黃』
了。」作為奶茶店老闆的黃陳最近
很無奈，他的店正處於每天虧損
1,000多元的窘境。
黃陳的店面一個月租金加物業費

是16,500元，商場給的抗疫情優惠
政策是67天免租，之後就一直按照

以前的費用結算。「上個月復工
後，商場的人流量至今上不來。人
工加房租，我們每天要虧損1,000多
（元），跟商場談要求租金減半，
人家又不願意，我們也不知道還能
找什麼部門提訴求。」
他說：「雖然日日虧，但還真是
不捨得關店，畢竟費過心血。就像
是自己的孩子一樣，希望能得到扶
持，迎來好轉那一天。」
談及對今年兩會的期待，黃陳

表示，希望在這次兩會上，代表
委員們多為小微創業者發聲，國
家能繼續推出更多稅費減免政
策，並嚴格監督地方落實。「畢
竟像我這種『mini 型』創業者根
本就受不了疫情帶來的重創，需
要政府來拉一把。」

◆江蘇省鹽
城初創奶茶店
老闆

■黃陳 受訪者供圖
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■于磊（左）在值班。 受訪者供圖

■王文坡（左）與村民交流。 受訪者供圖

■周靜靜 受訪者供圖


